

Un periódico católico es tan necesario ahora como una iglesia. El sostén, ayuda y difusión en el mayor grado posible del periódico católico es de tal modo deber de cada sacerdote de la diócesis, como lo es la construcción y el sostenimiento de las escuelas parroquiales.

ILMO. DR. O'CONNELL,  
Arzobispo de Boston

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT  
Ex-Presidente de E. E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas.

Teléfono 1131  
Apartado 111

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 19 DE ENERO DE 1927

Número 2460

## LA TELEVISION SERA UN HECHO DENTRO DE 10 AÑOS Incendio de un gran pozo petrolero en México

*Dentro de diez años será cosa corriente la televisión asegura un sabio*

New York.—El doctor E. F. W. Alexanderson, ingeniero consultor de la Radio Corporation of America y la General Electric Company que hace días esbozó las posibilidades que presenta la televisión hablando ante una conferencia del Instituto Americano de Ingenieros Eléctricos reunidos en St. Louis, predijo que dentro de diez años podrían las personas hablar y verse unas a otras de un lado al otro del océano.

Los dos obstáculos fundamentales que hacían creer imposible la tele-visión han quedado resueltos ya.

Dice el doctor Alexanderson que en las pruebas del laboratorio se han transmitido fotografías en diez segundos, pero que en la tele-visión será necesario hacerlo en un diez y seisavos de segundo.

Tres cosas serán necesarias antes de que la tele-visión pueda ser considerada como servicio público.

La primera es la trasmisión de fotografías por radio que ya casi se ha obtenido; la segunda es la trasmisión de facsimiles de cartas y la tercera la trasmisión de películas.

Se han transmitido ya facsimiles de mensajes pero es necesaria mayor velocidad antes de que sea cosa práctica. Después la

trasmisión de películas y finalmente la tele-visión en que las personas que hablen por teléfono de un lado al otro del Atlántico puedan observar sus movimientos.

### Las reclamaciones germano-americanas

Washington.—La Cámara aprobó la ley de la propiedad extranjera que dispone la solución de las reclamaciones de la guerra alemana americana.

### Opónense a Mr. Smith

Washington.—Los líderes demócratas del Senado, acordaron oponerse a que Frank L. Smith, de Illinois, preste el juramento de senador.

### En varios Estados del Brasil seguirá en vigor por ahora la Ley Marcial

Río de Janeiro.—El presidente Washington Luis, anunció que continuaría hasta fines de enero el estado de sitio en los Estados de Río Grande de Sul, Santa Catarina, Matto Grosso y Goyaz.

El estado de sitio queda levantado automáticamente en el distrito federal y los demás Estados Centrales y Meridionales de Brasil, que se han encontrado bajo ese régimen desde la revolución de San Paolo, que se inició en julio de 1924 habiendo decretado la medida de emergencia el ex-presidente Arturo Bernardes.

### Se incendió un gran pozo petrolero

Tampico Tamps.—Uno de los principales pozos petroleros que la Sinclair Oil Company posee en el Municipio de Pánuco, Ver., el número 6, ubicado en terrenos de Reventadero, fué consumido por una tremenda conflagración, la que se inició a las tres de la tarde y se prolongó hasta la madrugada.

Gran pánico se apoderó de todos los trabajadores que se hallaban en las cercanías del pozo, los que temerosos de ser víctimas de los gases venenosos trataron inmediatamente de ponerse a salvo.

Los jefes del campamento de la Sinclair, al tener conocimiento del incendio, dictaron urgentes disposiciones para combatir el fuego trasladándose al lugar del siniestro más de cien norteamericanos que infatigablemente lucharon contra el voraz elemento, sin que sus esfuerzos dieran ningún resultado, pues el pozo continuó ardiendo toda la noche y el resplandor de las llamas abarcaba una extensa zona, que presentaba un aspecto verdaderamente fantástico.

La 36a. Jefatura de Operaciones envió también un piquete de tropas federales para que ayudaran a dominar el fuego, encargándose de guardar el orden en la campamento y de evitar que se cometieran robos en las casas de los trabajadores las que se

quedaron abandonadas en los momentos de la confusión.

Los esfuerzos desarrollados para extinguir el fuego dieron resultado hasta en la madrugada en que la conflagración fué dominada por completo, notándose que el pozo empezó a arrojar agua salada, por lo que se teme que vuelva a producir más petróleo.

El pozo que acaba de incendiarse fué adquirido recientemente por la Sinclair Oil Company y su producción normal fué desde un principio de mil barriles diarios los que estuvo arrojando con toda regularidad hasta que ocurrió el siniestro.

Teniendo en cuenta la duración media que tienen los pozos petroleros y dada la potencialidad del que acaba de ser extinguido totalmente por el fuego, las pérdidas sufridas por la empresa propietaria se calculan en muchos millares de miles de dólares.

### Incendio intencional en un establecimiento clínico de Milwaukee

Milwaukee Wisconsin.—Un descontento que había pertenecido al personal del benéfico establecimiento dió fuego al Hospital de Columbia, poniendo en grave peligro la vida de ochenta enfermos.

Las llamas redujeron a cenizas los tapiques y enseres de la planta baja y el humo invadió los corredores de los pisos superiores en los cuales hay muchos hom-

bres) mujeres y niños gravemente enfermos o recién operados.

Afortunadamente el edificio ha sido construido a prueba de incendios, pero los médicos y enfermeras temieron por un momento que se declarase un pánico entre los pacientes, que hubiera sido desastroso.

No obstante el orden fué perfecto.

### Bendición de un puente en Escasú

El domingo el Presbítero Zavala bendijo el puente sobre el riachuelo Convento, obsequio que hizo el gobierno mediante el Sr. Secretario de Fomento. Es una sólida construcción de mampostería en el camino que conduce de Escasú a Santa Ana. Ya no habrá necesidad de atravesar el río por dentro y los autos pueden escoger la nueva ruta.

A las 15 horas del domingo se inauguró ante el Sr. Ministro de Educación y el de Gobernación, el Jefe Político, el Municipio y nuestro Redactor. La asistencia de vecinos fué crecida y la bien preparada banda de Escasú tocó bonitos aires.

El agua bendita cayó sobre el nuevo presente como un símbolo de paz y de bien.

La fiesta resultó muy significativa,

## HEREDIA

La devoción al Cristo de Esquipulas que aquí se venera también con grande entusiasmo, cuya festividad pertenece al Templo del Carmen, en donde se venera una magnífica escultura, en este año estuvo a la altura debida; una misa con orquesta, organizada por el maestro de Capilla don Juan Alfaro, con voces de hombres, un conjunto que resultó de alta nota, propia y acomodada al día del Cristo de amor.

El sermón fué una magnífica pieza de oratoria sagrada, pues la pronunció el Presb. González, Cura de Barba y con eso queda dicho todo omitiendo elogios; basta su prestigiado nombre, como garantía.

Se omitieron las procesiones por las calles, como en años anteriores, en atención a que la práctica dice y aconseja que no da ningún resultado religioso y es ocasión propicia para grandes abusos con perjuicio sensible del culto.

La víspera en la noche, hubo un corto, pero variado juego de pólvora, obsequio de los señores polvoristas «Hermanos Chaverri»

juego que gustó mucho al numerosísimo público congregado en la plazaleta.

Hoy domingo, misa cantada por Monseñor Solís, Cura y Vicario de San Ramón, quien nos ha honrado con su deseada presencia, dadas las muy hondas simpatías que aquí le tenemos. El rosario de la noche con orquesta y voces, terminó el día 16 según programa.

Antes de finalizar estas líneas, con justicia consagramos un aplauso a la Mayordoma señorita Ermelinda Chaverri R., la cual puso todo su grande entusiasmo y empeño en que la presente festividad del Cristo de amor o de Esquipulas estuviera mejor que el del año pasado.

Se encuentra veraneando en Sta. Luofa de Barba la familia de don Alberto Chaverri y en el mismo lugar su hija señora doña Adela Chaverri Rojas de Chaverri y sus niños. Les deseamos que los aires libres del campo aumenten su salud.

En nuestro próximo les daremos

## Congreso Constitucional Sesión del 18

Se leyó el memorial del Representante de la United, aceptando algunas variantes propuestas por las Comisiones dictaminadoras y haciendo objeciones a otras.

El Presidente Volio, haciendo un elogio al gesto del Representante Alvarado que pretende, para lograr mejores ventajas, posponer la discusión del negocio bananero para ponerse de acuerdo con la actitud de Colombia ante la Frutera, hizo ver la inconveniencia de la moción del Sr. Alvarado, porque según la Constitución Política de Colombia el Congreso de aquella nación se reúne en Julio.

Según aquella Constitución, se necesita la aprobación del Senado a todo lo resuelto por la Cámara

una buena pasadita a unos jóvenes canallas que se exhiben tristemente en el Teatro Lezama; y por el anuncio

Corresponsal A.

Enero 16 de 1927

de Diputados, de suerte que el atraso sería mayor para la resolución del asunto que se estudia en este Congreso. No podemos, pues, esperar hasta Mayo, como lo desea el Sr. Alvarado, por las razones expuestas y más aún por las actividades políticas que de seguro se ejercitarán en la legislatura próxima. Este es el más propicio y el más oportuno de los momentos para resolver en favor o en contra los contratos bananeros.

El Diputado Alvarado explicó el alcance de su moción. Cree él que si una Comisión de este Congreso se traslada a Colombia a estudiar junto con la Cámara Colombiana tan magno asunto, talvez a la vuelta de un mes podríamos resolver el negocio con mayor inteligencia. Al oír los reparos de la Compañía que se acaba de leer, más insisto en mis deseos, en mi moción. ¿Cuánto se pierde con esperar? Agregó el Diputado Alvarado que su ánimo no es destruir la negociación, sino de solucionar con mejor acier

to para el país. (El discurso del Sr. Alvarado fué intensamente aplaudido).

El Representante del Pueblo, Ortiz Odio, leyó su voto razonado en contra del dictamen y a favor de la moción Alvarado.

Luego el Representante Arias expuso algunas de las razones que tuvo para dictaminar como lo hizo. Dijo que es difícil entenderse con la Compañía. La República está dándole a la United como 4 millones de dólares y la Compañía anda con regateos y objeciones que es difícil allanar. «Yo no admitiré algunas de las reformas que desea la Compañía». La Comisión no ha hecho una obra perfecta, apenas ha dado la pauta. Los Diputados deben edificar sobre los cimientos que propone la Comisión. La Compañía Frutera me es antipática,—dijo el Sr. Arias,—si de mí dependiera, no contrataría con ella, pero, por desgracia, yo tengo que ver este asunto no en lo que respecta a mí personalmente, sino en lo que respecta al País. El Sr. Arias se extendió mucho exponiendo la historia de la Frutera en Costa Rica, su actuación, concluyendo que es un mal irremediable.

# CIRCULAR

## SOBRE LOS TURNOS PARROQUIALES PARA LAS REPARACIONES DE LA SANTA IGLESIA CATEDRAL METROPOLITANA

AL CLERO Y A LOS FIELES DE NUESTRA ARQUIDIOCESIS

Salud, paz y bendición en Nuestro Señor Jesucristo:

En la última Conferencia del mes de Diciembre, a la que asistió por especial invitación todo el Clero de la Arquidiócesis, expusimos a los venerables Párrocos allí congregados el pésimo estado actual en que se encuentra el cielo de la Santa Iglesia Catedral Metropolitana debido a que se ha podrido totalmente la caña que sostiene el cemento. En diferentes partes se han desprendido pedazos del cielo con grave peligro para la seguridad personal de los millares de personas que frecuentan la Catedral.

Nos encontramos, pues, frente a frente de un gravísimo problema, para cuya solución necesitamos la cooperación de nuestros venerables Colaboradores y amados Diocesanos.

Si en aquella asamblea de eclesiásticos expusimos las razones jurídicas en que nos apoyábamos para pedir a los señores Curas el auxilio de sus respectivas parroquias, en la obra de reparación que intentamos llevar a cabo, hoy por medio de esta Circular, venimos a pedir también a nuestros amados Diocesanos, que deponiendo toda idea de localismo, se apresten para contribuir en la medida de sus fuerzas a la obra de reparación de la Santa Iglesia Metropolitana. Se trata de la primera Iglesia de la Arquidiócesis y Sede del Arzobispo puesto por Dios para regir y gobernar esta pequeña porción de la Grey universal, motivo poderoso para que nuestros Diocesanos no miren con indiferencia todo lo que atañe a la Catedral.

Así como las Iglesias Filiales están en el deber de contribuir para el sostenimiento de la Parroquial, así éstas se encuentran en el mismo caso de auxiliar a la Catedral, que es madre de todas las demás. A este respecto cabe recordar, que a raíz del terremoto del mes de Marzo de 1924, emitimos un decreto ordenando la suspensión de toda clase de trabajos de construcción y reparación de Iglesias Filiales, por cuanto antes que éstas, estaba la Iglesia Parroquial a la cual aquéllas debían auxiliar por ser el centro de la feligresía.

No ignoramos que todas las iglesias son pobres, que rara es la Parroquia donde no haya trabajos que promover y realizar, que en sus esfuerzos por el ornato y embellecimiento del templo muchas Juntas se han comprometido con deudas, pero eso no impedirá que el espíritu de fe y generosidad proverbial de los Costarricenses se manifieste una vez más en esta emergencia, máxime tratándose de un templo que no sólo es ornato de la Capital sino orgullo legítimo de la Nación.

Algunos señores Curas fueron de parecer que se hiciera un solo turno en San José y que a él acudieran las parroquias, pero como esto traería graves inconvenientes, ya por la distancia de la mayoría de las Parroquias, ya por las dificultades de un local adecuado en San José, como por la imposibilidad de atender a las diferentes agrupaciones, lo más factible es que cada parroquia celebre por aparte su turno.

Por circunstancias de conveniencia, las cuatro parroquias de San José se unirán para celebrar en un mismo día dicho turno.

Hermoso ejemplo de solidaridad el que dieron en otro tiempo los pueblos de Costa Rica, cuando allá por los años del setenta, venían desde muy lejanos rincones del país a celebrar turnos en el lugar que hoy ocupa el Parque Central, para ayudar a la edificación de este templo Metropolitano, y en aquel tiempo como hoy, cada pueblo tenía sus empeños en levantar su propia iglesia. ¿Y habríamos nosotros de ser hoy menos solidarios y mostrar menor interés por la conservación de la Iglesia Madre, que nuestros antepasados nos legaron como preciosa reliquia de arte cristiano?

Haríamos un desaire a nuestros amados Diocesanos si creyésemos que su temple religioso ha ido en mengua, toda vez que Nos, hemos sido testigos por una parte de la actividad y celo de los señores Curas y por otra parte del desprendimiento heroico de los pueblos de la Arquidiócesis en proporcionar santuarios dignos del culto divino.

Por el dictamen de los peritos en la materia, estamos entendidos que los trabajos de reparación en Catedral costarán alrededor de ₡ 70.000 (setenta mil colones), y por lo tanto, no contando la Iglesia Catedral Metropolitana con fondos propios y suficientes para llevar a cabo dichas obras y siendo ésta la Iglesia Madre de la Arquidiócesis, disponemos en virtud de nuestras facultades y apoyados en el canon 1186 N. I, que se celebre un Turno en cada Parroquia en el tiempo comprendido desde esta fecha hasta el treinta de Junio de 1927, cuyo producto se entregará a la Tesorería de la Curia Metropolitana.

La presente Circular será leída en todas las Iglesias y Oratorios Públicos el domingo inmediato de su recibo.

Dado en Nuestro Palacio del Arzobispado de San José de Costa Rica, a los veintisiete días del mes de Diciembre de mil novecientos veintiseis.

† RAFAEL OTON,

Arzobispo de San José de Costa Rica

Por mandato de Su Excelencia Reverendísima,

ALFREDO HIDALGO,  
Secretario

## LA FRUTA MARAVILLOSA

¿Se ha detenido Ud. alguna vez a considerar cuantos servicios nos presta el limón? El sazón deliciosamente muchos de los platos más delicados y sirve para la preparación de exquisitos postres y dulces; cuando tenemos sed, nos proporciona una bebida saludable y refrescante; si se nos mancha un traje o un mantel, unas gotas de limón y un poco de sal producen efectos admirables. En el tocador sirve para blanquear el cutis, para tonificar los músculos de la cara, para pulir las uñas y para contribuir a la salud y belleza del cabello. La medicina "casera" lo contó siempre entre su repertorio, solo que no le dió la importancia que merece. Pero ahora le ha llegado, en el campo terapéutico, el momento de su reivindicación. Primero se halló que es extraordinariamente rico en vitaminas. Ahora se ha comprobado que constituye un excelente auxiliar para la curación de los resfriados, los catarros y la gripe. Un médico norteamericano tan eminente como el Dr. Copeland—ex-jefe del Departamento de Salubridad de los Estados Unidos—aconseja un tratamiento enteramente a base de limón para cortar los resfriados. Otros médicos de igual prominencia aconsejan también el limón, pero en una forma que siendo igualmente eficaz, es mucho más sencilla: consiste en tomar al acostarse, una limonada bien caliente y dos tabletas del famoso producto Bayer FENASPIRINA, que según se probó en el mundo entero durante la última epidemia de influenza, es el mejor remedio que existe para esa clase de enfermedades. Quienes han usado este método moderno, al cual se ha dado el nombre de "METODO BAYER", dicen que es verdaderamente admirable, no solo por lo seguro y fácil, sino porque no descompone el estómago como los específicos laxantes, ni atonta como la quinina.

## Santorial

Miércoles 19.— Santos Canuto, rey Ponciano y Mario, mártires.

SAN CANUTO, REY DE DINAMARCA

Fué San Canuto hijo y sucesor de Suenón, rey de Dinamarca. Luego que entró en la posesión de su reino, se dió del todo a promover y adelantar los intereses de la Religión, acrecentando las rentas de las iglesias, adornándolas y enriqueciéndolas con ricos dones, y con celo de propagar la Religión católica hizo justa guerra a muchas bárbaras e idólatras naciones que venció y conquistó para Cristo, sujetándolas al yugo del Evangelio. Afigió su cuerpo y donaba su carne con ayunos y otras ásperas penitencias. Olavo, su hermano, se conjuró contra él con los grandes del reino, ofendidos del Santo, así por haber reprimido sus insolencias y honrado tanto a los eclesiásticos, como por volver en el gobierno de Olavo a la libertad que antes gozaban. Finalmente, por defender la justicia, estando el Santo rey en la iglesia de San Albano, hincado de rodillas delante del altar, extendidos los brazos al cielo, rogando a Dios por sus enemigos, le atravesaron con una lanza, y en este martirio dió su alma a su Criador el 7 de Enero, año de Cristo de 1076.

## Se vende una casa

situada 150 varas al Sur de la Botica Francesa, habitada actualmente por la familia Charpantier. Entenderse con doña Amelia Rojas v. de Jiménez, 350 varas al Sur de Le Proveedora.

Buenas ganancias obtendrá el que se dedique a preparar nuevos tipos de bebidas refrescantes. Fórmulas e instrucciones. Circular gratis.

P. C. Coll Box 25, Station C. New York, N. Y.—U. S. A.

## Manifestación engaña bobos

No podemos menos de calificar así la de un grupo de liberales contra la inervención armada de los Yankys en nuestra vecina Nicaragua

Si tan patristas se muestran y con tanto celo por la independencia de nuestra hermana Nicaragua ¿por qué no protestan igualmente, y aun con más energía, contra la intervención armada de México en el suelo de nuestra limitrofe república?

¿Qué diferencia esencial hay en que sean blancos o negros los que en son de guerra han hollado el suelo de Nicaragua?

La diferencia para nuestros espíritus fuertes consiste en que la intervención de Calles representa el avance de la persecución que, con vergüenza de la humanidad, ha emprendido el tiranuelo Mexicano contra la religión Católica y sus ministros vejando de manera que no se compadece con las actuales tendencias de la humanidad, a todo lo que signifique espíritu católico y por ende Cristiano.

Quieren hacer simpático al sa-

trapa mexicano y para esto aprovechan el actual momento político en que los americanos, como otras muchas veces, han tenido que poner orden en el anarquizado suelo nicaragüense.

No somos partidarios de la entromisión de los países fuertes en los débiles y por tanto rechazamos tanto la una como la otra.

Pero si nos duele que se trate de engañar a nuestro pueblo católico haciéndole tragar la píldora del obsecado perseguidor de la Iglesia Católica, so pretexto de protestar contra la invasión yanqui, que en definitiva es la que pacifica el suelo de Nicaragua.

Un verdadero patriota

Linoleum para saguanes. Alfombras linoleum para pisos.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

## Nueva Colchonería

Frente al Colegio de Señoritas Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3ª. Sur, n°

El 074 Grano de Oro

## PARA LAS VACACIONES

Pase sus ratos de reposo leyendo, que es la mejor distracción

Tenemos un surtido completo de obras de todas clases a su disposición

## LIBRERIA ESPAÑOLA de María v. de Lines

Las órdenes por correo merecen especial atención

ALMAMAQUE LINES-1927  
INDISPENSABLE EN TODO HOGAR

## El Maestro Salinas

Para José Fermín Meza

«Nadie con más derecho que el maestro para ser glorificado; ellos son los constructores pacientes de la patria y más que de su estructura social y política, del corazón de los ciudadanos»

No acertamos en donde y en que libro viejo fué que leímos, ya para muchos años y refiriéndose a don José de la Luz Caballero, las frases anteriores que son una verdadera enseñanza y también una voz de justicia y de reconocimiento eternos para esos abnegados forjadores de pueblos cultos y civilizados, que ellos con la clara luz de su ciencia alumbran también con la diáfana trans-

parencia del pensamiento, hecho lluvia de ternura y de amor.

Y al recordar esta en ocasión tal pasaje de viejas lecturas que entretenían los ratos holgados de nuestra vida estudiantil, en los que leímos *Biografías de Hombres Célebres*, que aportaban a nuestro inquieto pensamiento un cúmulo vastísimo de ideas y de impresiones nuevas, surge, allá en lo hondo de los afectos la noble y vigorosa figura de este verdadero apóstol de la enseñanza pública de Costa Rica, y para quien ya se han levantado, fuertes y potentes, las voces de la gratitud y del recuerdo sentidos; como frutos óptimos de aquella hermosa siembra de ideales que en días ya lejanos, hiciera el mismo maestro que en esta hora evocamos como en un memento de verdadera unción.

El maestro Salinas sembró a más de principios fundamentales de ciencia, afectos sinceros y amor; él cultivó, como delicados rosales los corazones de una pléyade de jóvenes a quienes dió a beber en ánforas purísimas toda la nobleza de su carácter y todo el cúmulo de sus virtudes ciudadanas, que hoy son el canon de nuestro de-

Pasa a la cuarta página

## ARTICULOS PUROS Y DE PRIMERA CALIDAD

En mi tramo del Mercado ofrezco a mis clientes: arroz, café, cacao y demás artículos del ramo, todo absolutamente puro y a precio bajo.

JOSEFINO CARVAJAL

# Al iniciarse la campaña política

Comienzan con el amanecer del año en curso 1927 las actividades políticas que tratan de conmover las capas hondas del pueblo, para hacer que los ciudadanos deslinden sus opiniones, y, con sus votos resuelvan el triunfo o la derrota en los comicios de las candidaturas disputadas.

El pueblo, espera ansioso esa lid, porque ello depara un divertimento útil que procura el conocimiento moral de los candidatos, y porque es para gozar, el oír los mil disparates de oradores improvisados, vehementes, reposados y hasta charlatanes que suben a los estrados de plazas públicas, y manejan a veces con demedido atrevimiento, personas, intereses, cuestiones y suerte de la Patria con aplomo de grandes pensadores.

Ese divierte al pueblo que aplaude, grita, vocifera y llega hasta a vivir al «general beneplácito» sin que le importe un comino toda esa escaramuza.

Es divertimento útil la política, especialmente para los politiqueros, muchos de los cuales, en ancas de esa cabalgadura, conocen lugares apartados, almuerzan y comen mejor que el resto del año, y hacen amistades, que de mucho podrán servirles en cualquier apuro.

Estas lides políticas que en otros países son peligrosísimas, allí donde hay lo que llaman «Partidos Históricos» de ideales contrarios bien definidos, son, entre nosotros, perfectamente inocentes.

Nuestra política, a Dios gracias, es absolutamente «personalista». Lo que entre nosotros se llama «histórico» en política, no lo es por un ideal distinto de los otros, sino por solo una denominación sin sustancia.

Y nuestros partidos políticos son «personalistas» porque giran al rededor de la candidatura de alguno de nuestros hombres prominentes: y tales hombres, amantes de Costa Rica, sin odios ancestrales, acostumbrados a vivir «nuestra vida Costarricense» ni pueden hacer, ni prometer, ni anhelar otra cosa distinta de lo que anhelamos

y queremos los costarricenses, que formamos una sola familia.

Entre nosotros, todos los partidos son olímpicos..... a todos se afilian los intelectuales y los ricos, como los ciudadanos pobres y sencillos.

Luego el dictado de olímpicos es una engañifa de «daca y toma» y nada más.

Entre nosotros todos los partidos son agrícolas, son industriales, son democráticos, son republicanos..... ¿En qué cerebro caben partidos reales, aristócratas, o enemigos del comercio o de la agricultura en Costa Rica?

La verdad sea dicha: fuera tiempo de abandonar esos tópinos, ya gastados.

Y, con respecto a la cuestión religiosa, ¿acaso existe ésa en Costa Rica de modo que pueda causar desasosiego a tirtos o a troyanos?

La última tolerancia, la sensibilidad de los países más cultos de la tierra, hace que nuestros hombres políticos crean como el Papa, o, sean más escépticos que Buda, respeten y acaten el sentir religioso de la Nación, que, por misericordia divina, es cada vez más ilustrado y convencido hasta en las esferas más humildes: y a nadie se le podría ocurrir, luchar contra «convicciones»..... que fuera luchar contra la luz del sol.

Hay puntos que desde años ha, debieran haberse corregido porque son restos de fanatismo mal avenidos con la civilización y la libertad: pero se advierte también, que poco a poco van siendo letra muerta, sin que nadie quiera «despertar al león».

Algo hay de muy repugnante en las luchas políticas: es, la mala crianza de los oradores y de los diarios de bandería, cuando intentan manejar el arma de la insolencia para abonar su causa.

Ese desplante es hijo de la mala educación de quien lo comete.

Periódico de injurias, orador de insultos, son pobres entidades de cerebro vacío éstos y del montón de basura, aquéllos.

También, en este sentido, se advierte un mejoramiento en el criterio popular.

Pueden contar los oradores inso-

lentes, con el desprecio de su grosera palabrería: pueden contar los periódicos de injurias, con su calificación en el género del apachismo.

Una y otra cosa ya la va comprendiendo nuestro pueblo.

Esto diario no es ni puede ser político con bandería, por su carácter de Católico; y porque en la lucha que se avecina no se intenta resolver ningún problema de Catolicismo: pero como toda lucha política envuelve en la forma y en el fondo muchos intereses y cuestiones sociales. esos sí serán tratados seriamente y desapasionadamente por este diario, en bien de la comunidad.

ROSENDO DE J. VALENCIANO.

## “papá”

Lea Ud. mañana lo que le pasa a “papá” con sus dolores de cabeza y la

**CAFASPIRINA**

el famoso analgésico que alivia rápidamente cualquier dolor, levanta las fuerzas y

NO AFECTA EL CORAZON NI LOS RIÑONES.

¡No olvide buscar mañana a “papá.” Verá qué simpático!



## Casa en venta

Casa de 2 pisos, magnífica construcción, situada 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, vendo en condiciones favorables.

Informaré en mi almacén de granos 75 varas al Oeste del Mercado.—Victor J. Zúñiga

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

Se vende de ocasión un sobre todo para caballero en perfecto quén estado.

Informarán en esta oficina.

# Quién es Plutarco Elías Calles, el actual perseguidor de la Iglesia en México

Datos Biográficos por B. Caro

Continúa

—«Yo no podría, señores, en esta ocasión—dijo el orador—deter mis entusiasmos; sería inútil pretender hacer frases tibias en este momento supremo en que el Partido Nacional Cooperatista con ese heroico luchador que se llama Jorge Prieto Laurencz, a la cabeza. conquistar un florón más para la corona inmarcesible de sus triunfos; en esta ocasión, señores, en que el mar colérico de la opinión pública azota con sus olas los muros del Palacio Nacional, y escupe con su espuma esa enorme roca en que descansa el Castillo de Chapultepec.»

El orador fué interrumpido varias veces por el aplauso entusiasta de la Asamblea, y al terminar su discurso se le tributó una ovación muy prolongada.

Visiblemente conmovido el Sr. de la Huerta, expresó algunos conceptos de agradecimiento; y dirigiéndose a los delegados, que no cesaban de aplaudirlo, les dijo con acento sereno:

—«Cuando tornéis a vuestros hogares, decid a vuestros correligionarios que si Adolfo de la Huerta no ostenta charreteras ni galones, ni orgullosas águilas, ni estrellas; tiene la entereza suficiente para gritar muy alto, reclamando los derechos que se pretende arrebatarse al pueblo, y que, llegado el momento de prueba, sabrá empuñar también un fusil para ir a las montañas a cumplir con su deber. La ovación fué delirante.

Nuevos oradores siguieron con el uso de la palabra caldeando los ánimos con protestas enérgicas contra las amenazas de revolución de sus adversarios; muy especialmente, contra el Gral. Calles, que en sus discursos bolcheviques, pronunciados en México y en Puebla, había declarado traidores a quienes no comulgaban con sus ideas disolventes, diciendo que para ellos, «estaba aún en pie el Cerro de las Campanas»; y que «las aspiraciones del pueblo, las haría respetar por medio de la fuerza».

Amagos que en boca del Gral.

Calles, resultaban un sarcasmo irrisorio, por la sencilla razón de que está descalificando para hablar de lucha armada, porque él es un «general» que ostenta la banda de divisionario, SIN HABER PELEADO NUNCA.

Tampoco tiene derecho para amenazar a nadie con el «Cerro de las Campanas», porque tanto él, como su compañero Obregón, enmudecieron cobarde y servilmente, DISPONIENDO DE FUERZA ARMADA, cuando los invasores extranjeros ocuparon el Puerto de Veracruz en abril de 1914.

Porque, ni uno ni otro, tuvieron un gesto de dignidad y patriotismo cuando la expedición punitiva del Gral. Pershing invadió el Estado de Chihuahua en persecución de Pancho Villa.

Y porque el Gral. Calles, en noviembre de 1918, ultrajó al pueblo de Nogales, Sonora, sin respeto a los cadáveres que aún permanecían insepultos, de los heroicos ciudadanos que habían muerto en defensa de la soberanía nacional.

¿Por qué, pues, el Gral. Calles califica de traidores a sus enemigos políticos, y les presenta como un fantasma trágico el Cerro de las Campanas.....?

## La gran Convención del Partido Nacional Cooperatista, presagios de tempestad

Al clausurarse la Convención del Partido Nacional Cooperatista, el fogoso orador Jorge Prieto Laurencz, pronunció el siguiente discurso, que resonó como un clarín de guerra en los oídos de los delegados:

Continuará

## RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del travía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital casi frente a La Barcelona.

# LA COPA BLANCA



Marca y nombres registrados

CARTAGO

Departamento de Ferretería



HIERRO techo 28 G. 6 y 8 pies, barilla redonda varios gruesos, Platinas varios gruesos, llantas para carreta y ejes bocinas para carreta, tornillos con tuerca, variedad de tamaños y clases.—Hierro para forro de casas roca y ladrillo.

ACERO en barras, carbón Cock, hierro liso negro y galvanizado.

VIDRIOS, cerraduras y llavines “Yale”. Gran variedad de artículos de ferretería. Escobas para patio, cuchillos, machetes y palas.

CEMENTO “Añen”; clavos, alambre de cerca, arados varios modelos, cocinas de hierro para leña, lavatorios, inodoros, tanque alto y bajo, sillas de Sarchí, pinturas Alabastini, etc.

CATRÉS americanos grandes y pequeños. Felpudos. Mangueras alambreada.

MATERIAL DE CAÑERÍA, tubos, codos, nipples, varios tamaños y gruesos.

Maletas para viaje, varios tamaños, a precios bajos.

ALUMINIO, variedad de artículos, ollas, calderos, baños María, juegos para niños, trastos propios para asar pollos o pescados.

COCINAS para leña, tres tamaños, precios de ocasión.

MATERIAL PARA CLOACAS belgas, tubos, codos, sifones, tees “Y” etc.

INODOROS americanos, tanque alto y tanque bajo, diversos modelos.

Se envían precios y diseños a solicitud.

TARROS para leche, de 40 litros. Hierro enlosado, Fiambreros.

ABARROTES en general. Material de barro Belga para cloacas.

GRAN FABRICA de café molido y fabricación de fédeos.

SILLAS DE VIENA, color de caoba.

Casa establecida en 1893 - Teléfono No. 11

RIVERA & CIA.

## LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales

Atención esmerada a nuestros clientes

Ventas en condiciones ventajosas

Háganos una visita y quedará complacido

SOBERA Y MOLINA

## ORNAMENTOS DE IGLESIA

Y OTROS

## OBJETOS PARA EL CULTO

acaba de recibir un nuevo gran surtido la

Librería Lehmann

(SAUTER & Cº)

Viene de la segunda página

sarrollo cultural; él fué más que maestro, apóstol generoso de un culto que nació lleno de esplendores dentro de su pensamiento y que tuvo también su capilla votiva allí en lo hondo de su propio corazón; así fué su amor a Costa Rica, así su devoción por esta tierra que llamó siempre la suya, así su anhelo de contemplar a ésta nuestra pequeña patria, grande y feliz, desenvolverse llena de vigores en el amplio campo de todas sus actividades y de las más risueñas esperanzas para el mañana.

Su amor a Costa Rica fué un culto; no de otra manera podríamos llamarlo; fué una religión en el alma noble de este maestro admirable que ya tiene sitio de predilección entre los elegidos, y para quien la hora de la apoteosis está bien cercana; tal el afecto que su recuerdo despierta en el sentimiento de toda la juventud, que fué el campo fecundo de sus cultivos y riegos de ciencia y de amor.

Es por eso que nosotros miramos con tanta simpatía ese espontáneo movimiento de glorificación al insigne maestro que no olvidó jamás, ni aun en sus amargos y postreros días, este rincón amable y sereno, en donde; rodeado siempre de jóvenes corazones, como de frescos capullos, disfrutaron felices los mejores años de su vida; siendo en todo momento el objeto de las devociones de ese alegre y bullicioso mundo estudiantil que vivió en el maestro austero y de corte catoniano al mentor sabio, al amigo leal, al consejero afectuoso y discreto y al ciudadano probo y ardoroso, que le enseñaba con su ejemplo y sus exaltadas frases de

elogio, a amar cada día más a la patria, y a esta tierra pródiga en que fué su deseo, descansar para siempre.

Porque el maestro Salinas, sin ser costarricense de nacimiento, amó y quiso a esta patria nuestra, con todas las ternuras y todos los entusiasmos de su corazón y aquí, bajo este sereno y limpio cielo azul, quiso que discurrieran, menos dolorosos acaso, sus últimos días y que sus huesos también reposasen para siempre en el seno de ella, que habría de recibirlos con la piadosa ternura de los de uno de sus más insignes hijos, para impregnarlos con el aroma de sus lágrimas y cubrirlos de flores que la gratitud de los que fuimos sus discípulos, sabríamos conservar siempre frescas como botones de primavera.

Pero este postrer deseo del maestro Salinas, no se cumplió: la muerte, después de largos años de muy penosos sufrimientos le sorprendió allá en extraño país; pero la visión dulce de Costa Rica fué también la última que contemplaron sus pupilas, ávidas de la hermosura de nuestras sierras y del soberano panorama de estos valles que tanto exaltaron su viva imaginación, enfebrecida y llena de inquietudes.

El maestro Salinas es pues, nuestro; porque así lo quiso él, porque sus afectos a esta patria fueron muy hondos y porque aquí están varias generaciones, formadas por su esfuerzo, modeladas por su corazón y su clara inteligencia de pedagogo y de apóstol abnegado, que laboró lleno de fé en la delineación de nuestra conciencia cívica.

Y esta juventud actual le debe a su memoria y recuerdo esclarecido el tributo de su gratitud que dicta

aquellos mismos sentimientos que el maestro sembró en el pensamiento de sus discípulos, allá en las aulas hoy desiertas del Liceo.

Por eso, la noble y muy generosa iniciativa de traer sus despojos mortales para darles definitiva sepultura en nuestra propia tierra, que fué por su devoción y leal afecto, la suya propia, tiene toda nuestra simpatía y entusiasmo, y a su pronta realización pondremos también todo nuestro modesto contingente.

Manos a la obra,!!!! No dejemos dormir y menos perderse tan bella iniciativa, que dice tan alto de los sentimientos de un pueblo: "Nadie con más derecho que el nuestro para ser glorificado; ellos son los constructores de la patria, y más que de su estructura social y política, del corazón de los ciudadanos".

OLIVERIO NOEL.

San José, 16 de Enero de 1927.

**YA ES COSA DISTINTA.**

Hubo una época en que los estudiantes de medicina creían que había tantas distintas enfermedades como existen órganos y partes en el cuerpo. Tan torpe error sólo podía conducir a los más funestos fracasos, pues la verdad es, que el cuerpo constituye una sola máquina, y lo que afecta a una parte de ella con más o menos fuerza ataca a todas las demás. Así sucede que un solo remedio o tratamiento puede aliviar y curar una gran variedad de afecciones, o lo que aparezca como una variedad, pero que es verdaderamente el resultado o manifestación en distintas formas del mismo mal. Veamos, por ejemplo, una lista de enfermedades como la siguiente: Anemia, Escrófula, Debilidad General, Afecciones de la Sangre y de los Pulmones, Influenza, etc.; bastante formidable parece, y, sin embargo, la PREPARACION de WAMPOLE pronto alivia los peores de estos casos, y de una manera absoluta ayuda a muchísimos que han sido desahuciados por los médicos. La razón de esto se encuentra en su poder sobre las funciones digestivas y asimiladoras. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. S. J. Aguilera, de Panamá, Panamá, dice: "Felizmente conozco los buenos efectos de la Preparación de Wampole en los organismos debilitados por catarrhos epidémicos y febriles." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquiera otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas.

**A Grecia en auto**

Ya el viaje a Grecia se hace por líneas regulares de autos. De esta capital salen casi todos los días y el precio acordado es de dos colones por hora.

El servicio es muy bueno y los viajeros logran mucho el camino que se está pagando con los fondos que gravan el azúcar y el dulce.

**En Barba**

El 30 del mes en curso se celebrará en la ciudad de Barba un turno a beneficio del templo parroquial. También se efectuará otro en San Pablo de Barba el 25 con motivo de la fiesta de la Conversión de San Pablo.

**NOTAS VARIAS**

Llegaron a esta capital dos profesores norteamericanos contratados por la Secretaría de Educación para la enseñanza del inglés en algunos de nuestros colegios.

Varios de los abonados al servicio de fuerza motriz de la Compañía del Tranvía se quejan de las frecuentes interrupciones de la corriente eléctrica.

El Padre Soldati hizo ya el pedido a Italia del taller de Imprenta que se establecerá en el Colegio Salesiano de Cartago.

**Parece que se retirarán los camiones de la Artillería**

Corre también la especie de que los camiones de pasajeros van a ser retirados de la plaza de Artillería para completar la obra de ornato. Cómodo es el lugar, pero no estético. Pero antes de servirse de ese bello lugar, se habrá logrado que cada empresa tuviera su garaje y fué una lástima no conservar esa disposición de Vías Públicas. Si se limpia la plaza el público lo celebrará mucho.

**Robo en Alajuelita**

Algunas de las alcancías de la iglesia de Alajuelita fueron saqueadas. Ya los ladrones no respetan ni las iglesias. El hecho ha sido muy reprobado.

**CAMBIO**

Ayer las operaciones registradas se realizaron a estos tipos

|                |            |
|----------------|------------|
| New York.....  | 400 3/4    |
| Londres.....   | 309 -      |
| Paris.....     | 80 1/2 -   |
| España.....    | 325 -      |
| Bélgica.....   | 282 -      |
| Italia.....    | 88 -       |
| Suiza.....     | 387 -      |
| Berlín.....    | 400 -      |
| Amsterdam..... | 0.40 1/2 - |

**LAS CIUDADES DE ITALIA**  
**Acaba de recibir una cantidad de Vino Chanti Rufino, al menudeo y al por mayor**  
 Especialidad en conservas y aceite  
**QUERUBINO SEVERINO**  
 Frente a la Botica Oriental

**Boletín de Farmacia**

Ha circulado ya el N° 11 del Boletín de Farmacia con los informes del Expresidente Lcdo Don Horacio Acosta y del nuevo, Licdo. Cerrés.

La revista viene muy interesante.

**Dr. Herdocia**  
**MEDICO Y CIRUJANO**  
 De la Facultad de Medicina de Paris  
**ENFERMEDADES DE LOS Ojos - Oídos Nariz y Garganta**  
 HORAS DE OFICINA  
 DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4  
 Contiguo TEATRO VARIEDADES

**El Renacimiento**

El año nuevo se presentó este viejo colega cartaginés cuya vida había sido suspendida hace más de un año.

Ya nos ha visitado y viene lleno de buena lectura.

Le deseamos en su tercera etapa una vida muy larga y provechosa

**Solicite Prospectos**  
 para suscribir una acción de las famosas cámaras Goerz alemanas, que se venden, por abonos semanales, con grandes ventajas.  
 Taller Fotográfico  
**GOMEZ MIRALLES**  
 Ap. 919 - Teléfono N 490

**Gran Remedio Casero**  
 Las famosas pastillas Nalther son garantizadas por los fabricantes como inofensivas y sin veneno, legítimas y compuestas de yerbas medicinales. Curan radicalmente las enfermedades causadas por la mala digestión, reumatismo, neuralgia, dispepsia, mal de riñones, del hígado, cólicos en las mujeres embarazadas, ataques del corazón, dolor de espalda, mareos de cabeza, quitan los gases que avientan el estómago y abren el apetito.—DE VENTA EN LAS BOTICAS DE CARBONI Y C<sup>o</sup> Agente especial en Costa Rica. Sixto Solano, Capellades.

**Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón**  
 de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.  
 Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma  
**TELEFONO 1084 - APARTADO 927**

**LA LIBRERIA E IMPRENTA UNIVERSAL DE CARLOS FEDERSPIEL & C<sup>o</sup>**  
 Avisa a los señores curas y mayordomos que ha llegado ya el nuevo surtido de ornamentos, custodias, cálices, cupones, relicarios para viáticos, vinajeras, incensarios, incienso, candelabros, armoniums y una gran variedad de artículos para el culto.—VINO DE CONSAGRAR, seco y dulce.  
 Y que la imprenta y encuadernación, montadas al estilo moderno, están en condiciones de ejecutar toda clase de trabajos con elegancia y rapidez. Especialidad en programas y carteles para turnos, diplomas, invitaciones, circulares, etc., etc.

**Leche Condensada FRESCA MARCA NIDO**  
 ACABA DE LLEGAR A "EL AGUILA DE ORO"  
 PUJOL HNOS. - TELEFONO 739  
 Tiras de peluche para adornos, varios anchos.  
 Heredia, TIENDA BENAVIDES  
 TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

**MANDE A TOSTAR Y MOLER SU CAFÉ A LA CRIOLLA**  
 GRAN FABRICA DE CAFE MOLIDO DE BIENVENIDO ORTIZ  
 BARRIO KEITH  
 Se presta esmerada atención a las órdenes de pulperías, cafeterías y familias  
 GARANTIA EN LA ELABORACION

**REFRESCOS | TRAUBE | CERVEZA**